

LA JUSTICIA

Semanario republicano

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION
UNION, NUM. 54, IMPRENTA

Tarragona: 24 de Julio de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCION
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y re-
mitidos á precios convencionales.

N.º 30

Pago adelantado

XXXXXXXXXXXX

Sucursal
en Tarragona

RAMBLA SAN JUAN, 41

XXXXXXXXXXXX

MAQUINAS

SINGER PARA COSER

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

XXXXXXXXXXXX

Sucursal
en Reus

40, MONTEROLS 40,

XXXXXXXXXXXX

Especialidad en el ramo

Políticos á la *poule*. Sin ideas propias, y siempre viviendo de prestado en lo tocante á ellos. Tanto por lo que respecta al orden ético de las cosas, cuanto por lo que concierne al material de los asuntos, verémosles divagar en todo concepto sin dar pies con bola. Ni más ni menos que una desgastada veleta moviéndose al impulso del viento que la empuja.

Ora se sienten un Marx, un Kant, un Mirbeau, etc., por lo que al problema social refiérese: Ora imaginarse unos Felipe V, Carlos III, Mendizábal ó Rousseau, tratándose de la lepra frailuna clerical que nos asfixia; pero ¡ay! viene la realidad, y en uno y otro concepto no llegan á la altura de un pigmeo.

No hay por dónde cojerles. Privadamente, reniegan de todo lo divino y humano, son ateos; unos empedernidos incrédulos; y, dentro de su esfera oficial, rindiendo culto á SANTA HIPOCRESIA, no hay ratas de convento, husmeadores de Sacristía, ni fanáticos... embolados, más creyentes ni recalcitrantes que ellos. Son el *desideratum* de la poca aprensión. El absurdo pegándose de bofetadas con lo lógico. La antítesis renegando de la tesis; en fin, un arcano por lo insondable y... apestoso.

Y, á esos respetables mortales tienes que desvelarte para distinguirles, detenerlos y colmarles de honores y atenciones por doquiera pasen, vayan, ó les entren deseos de visitar; abusando de la paciencia de quienes llaman pan al pan y vino al vino; en pocas palabras: de quienes trabajan por el engrandecimiento moral y material de los pueblos, importándoles un mito las reformas y modales afeminados, hoy al uso; los ruborizamientos de pintarrojeada *cocotte*; los escrúpulos aparentes de las religiones *positivistas*, ni los actos ni consecuencias de todo cuanto á ellas afecta.

Irremisiblemente, hoy por hoy no nos queda otra solución que ir al vado ó á la puente.

Por la fuerza ahorcan; pero como quiera que á toda situación humana, por ley natural, que es ley infalible, le llega su día reivindicativo; no hay duda, pues, que llegará también la jornada del *fiat lux*, y entonces veremos rodar al fondo de las catacumbas, el prejuicio, la maldad, la hipocresía, y todo cuanto ha servido de valla al soberano impulso progresivo de la humanidad en general, por espacio de tantos siglos.

Tardar podrá, pero no por haber llegado tarde tan radical evolución, dejará de haber llegado á tiempo. Lo que puede suceder, que nosotros no lo veamos, más no

importa, lo verán nuestros sucesores. Cábenos tan sólo, la inmensa satisfacción de haber ayudado á elaborar, con arreglo á nuestras débiles fuerzas, el pan ácimo para la sociedad del mañana: ¡A tanto llega el límite de los humanos deberes sociales!

A tal grado de convicción llegan nuestras creencias políticas sociales, que muchas veces casi siempre que contemplamos la manera vil con que algunos mal llamados prohombres pierden la vergüenza y dignidad; lloramos de coraje, empañáanse de lágrimas nuestros ojos, y, rechinando los dientes y moviendo los puños, exclamamos con ira reconcentrada: ¡Miserables!

Dicese que la política no tiene entrañas; por nuestra parte ignoramos si será cierto, pero á juzgar por lo que uno con repugnancia ha visto; con asco está viendo, y que, probablemente,—á no ser que pierda el juicio—todavía imagínase ha de ver; si es cierto, repetimos, que á la política le faltan entrañas; tampoco, opinamos, deja de ser verdad que carezca de sentido común: La política tal como la entienden y practican ciertos ciudadanos, que podríamos llamar vividores, es la maldad personificada; la plaga más nefasta para el desenvolvimiento progresivo de la sociedad.

No hay duda, pues, que esos políticos á la *poule*, y con *tufos* á lo Bismark y á lo Moltke, y con vistas á los Loaisas, los Cisneros, los Torquemada y los Gonzalez Bravo; que todo lo tergiversan, supeditan y amoldan á sus particulares deseos y singulares caprichos; que todo cuanto dicen, al instante rectifican, y que, como á eterna maldición sufre esta zarandeada España; no hay duda, ratificamos, que por culpa de su comportamiento serán los causantes de la *Debacle*, si antes, por casualidad! no viene un cambio radical, profundamente radical de esta nación tanto más querida cuanto más infortunada.

MR. JEAN ESPILL.

A los Partidos Socialistas Obreros DE TODOS LOS PAISES

Como complemento á la notable conferencia que acerca «La agitación popular en Rusia» dió en el Centro Federal nuestro querido amigo y correligionario don Pedro Redón, transcribimos á continuación el siguiente manifiesto:

«Hace un año, el Socialismo Internacional llamaba la atención de todo el mundo

hacia los atentados perpetrados por el zarismo contra la ciencia y contra el proletariado ruso.

A pesar de las vivas protestas de la clase obrera de todas las naciones, á pesar de los gritos de indignación de la Prensa europea, el despotismo continúa reinando en alto grado en Rusia.

Se encarcela, se atormenta, se mata en masa á todos los que, por la organización ó por la ciencia, persiguen un mejor destino y quieren la liberación de la clase obrera.

Recientes comunicaciones á la Prensa socialista referentes á la represión sangrienta del 1.º de mayo en Rusia, son actualmente confirmadas por los datos procedentes de las organizaciones obreras y por otros dirigidos por nuestros compañeros B. Kritschewsky y G. Piekhanoff, delegados rusos en el Comité Socialista Internacional.

En Wilna, los cosacos y los agentes de policía dispersaron á los manifestantes, mataron al portador de la bandera roja y prendieron á 37 trabajadores, que el gobernador von Wahl hizo azotar hasta que hubieron perdido el conocimiento.

En Kieff se desnudó á los jóvenes estu-

conciencia pertany á tots, á la voluntat sobirana de la societat, del Poble; y per últim, y parlant en concepte general: fillas d'aquells pervers egoisme son també totes, quantas manifestacions s'encaminan á posar l'*jo* devant del *tu*; als *nosaltres* devant dels *vosaltres*; resultant sempre la antítesis de lo afirmat per en Grotius, al dir que l'objecte de la societat, es lo bé dels seus membres; ú de Bossuet, al opinar que la societat ve obligada á fe felis á tota l'humanitat,

Are entrarém á lo de la «ignorancia colectiva»: Tinguent en compte de la una part que la societat, es tant vella com ho es l'home, y las particularitats que si aquest no hagués reanitat del coneixements científics, recullit foras dispersas y procreat obras orgánicas, no hauria viscut ni material ni científicament; y, per'altre part, no perden tampoch de vista las organizacions, que'n temps de Salomó, lo savi rey d'Israel, ja tenian als obrers degudament reglamentadas y que funcionaban baix lo carácter d'«agremiaciones»; en quina forma y desentrotoll, respectant algún petit cambi, encare las sorprengué la «Revolució Francesa» base del regonejament de sa libertad política social. Tinguent, repetim, totes las anteriors consideracions en compte, facil's será deduirho, tomant pel cas á repetir lo que ja havém dit

els més, que una generació n'ha trasmés á las altres generacions las malifetas dels pares envers als fill, d'uns ciutadans envers als altres?

¿Quina culpa ni classe d'estigme, preguntarán alguns, pot recaure contra'ls últims, ja que las censurables malifetas,—ignocentas ú fillas de certa equivocacions,—que de tot hi ha, foren executadas per los primers?

Cap ni una, afirmarém categóricament nosaltres; empró ú tenim que respectar ab tot y'is seus capitals defectes, més que com á stigme, com á tradició social, humana, y per consiguiente fácil d'equivocarse, de sufrir passions mereixedoras d'esser censuradas.

¿De qué prevé tot aixó? De lo qu'hem sentit á dir y hem heretat; de lo que dihém, encar que no'ns sigui possible definirho; de lo que deixarem més clar ú més embrollat als que'ns rellevin cuan arribi l'hora que tinguem de pagar lo corresponent tribut pera acreditar la sentencia: *Memento quia pulvis est*; quan nostra materia siga cridada, xutclada, atreta, físicament parlant, per'un xut conjunt de materia molt més poderosa qu'ells, envers á son centre de gravetat: la «Terra». En pocas palabras: tot prevé del prejudici ideal, del egoisme individual y de la ignorancia colectiva, generalment conceptuant.

Tot prevé del prejudici ideal en que una ge-

diantes, presos por consecuencia de la Manifestación, y se les hizo sufrir las mayores humillaciones. Se detuvo en masa á sus madres y se las obligó á informar á la policía, traicionando á sus propios hijos.

En el Gobierno de Poltawa, los aldeanos amotinados han sido conducidos á las iglesias y, después de la misa obligatoria, azotados hasta que perdieron el conocimiento.

En las prisiones de Ekaterinoslaw, los presos políticos se dejan morir de hambre antes que sufrir por más tiempo los malos tratos de sus guardianes.

El Comité de Ekaterinoslaw del Partido Obrero Socialista Demócrata de Rusia ha hecho públicos estos odiosos hechos.

Una rebelión de hambre (negativa á tomar alimentos) ha estallado en la prisión de Bouterki, en Moscou, á causa de los bárbaros tratamientos infligidos á los presos políticos.

En Odessa, los manifestantes fueron azotados, y los aldeanos de Kharkoff atormentados tan atrocemente como los de Poltawa.

El «Bund» ó sea la Unión General de los Obreros judíos de Lithuania, de Polonia y de Rusia, completa en un escrito la relación de las atrocidades zaristas cometidas. He aquí los términos en que lo hace:

«La Manifestación de 1.º de mayo pasó en Wilna como de costumbre. La policía y los cosacos cargaron sobre los manifestantes en la calle con su ferocidad ordinaria. El portador de la bandera roja fué maltratado con la mayor crueldad, hasta el punto de que sus vestidos fueron despedazados y su sangre corrió á torrentes. Algunas decenas de manifestantes presos en el acto fueron golpeados en el camino, y después en el Comisariado de policía.

«Pero todas estas salvajadas no han sido más que el preludio de las escenas sangrientas que se desarrollaron al día siguiente.

«Ya antes de la Manifestación, y por orden del gobernador von Wahl, se habían preparado haces de varas de junco mojadadas en agua.

«El 2 de mayo, el suplicio se verificó en la cuadra del Comisariado, en presencia de una Comisión de verdugos, compuesta del gobernador von Wahl, del prefecto de policía Nasimoff, del médico Michailoff, de los comisarios de policía Suitko y Kont-

chevsky, del cabo Martynoff y de los polizontes Cybolouky y Miloucha. Los manifestantes presos fueron llamados uno por uno.

«Con ironía cínica, el gobernador empieza por recordar á cada preso la Fiesta del 1.º de mayo. He aquí una sorpresa para vosotros, agregó mostrándoles los juncos. —¿Qué edad tenéis? —Cuarenta años. —Dadle 40 golpes. —¿Y tú? —Cincuenta años. —Dadle 50 golpes... Y así sucesivamente. Un preso, más osado, contestó que tenía un millón de años. Se le dió 100 golpes, y después, como hubiera perdido el conocimiento, se le hizo volver en sí echándole agua sobre la cabeza; luego se le acostó de nuevo para continuar el suplicio...

«El médico se encontraba allí para determinar el número de golpes que podía soportar el atormentado. El gobernador von Wahl procuraba que los golpes fuesen dados vigorosamente: si el verdugo daba por acaso un golpe algo suave, el gobernador declaraba que ese golpe no se contaba.

«Se golpeaba hasta que el atormentado perdía el conocimiento. Si podía libremente sostenerse en pie, se empezaba á golpearle de nuevo. Y para agravar la vergüenza del suplicio, se enseñaba á la víctima con una sonrisa feroz, después de haberle hecho recobrar el conocimiento, un cartel en que se leían estas palabras: «¡Viva el 1.º de Mayo!» (Estos carteles fueron distribuidos la víspera de la Manifestación por cuenta del Comité Local de la Unión General.)

«El portador de la bandera roja y otros obreros fueron azotados de muerte.»

«El Comité del «Bund», el Comité Social-demócrata de Wilna del P. S. D. de Polonia y de Lithuania, el Comité Obrero de Wilna del Partido Socialista Lithuaniano, el Grupo Social-democrático ruso de Wilna publicaron en común, á propósito de estos suplicios ignominiosos, una proclama de 10.000 ejemplares en ruso, lengua judaica y polaco, en la que se estamparon los nombres de los verdugos responsables. Dicha proclama termina con estas palabras:

«¡La vergüenza caerá sobre cada uno de vosotros y vuestros nombres serán malditos para siempre!»

«El terror blanco domina en Rusia cada vez con mayor ferocidad. Los episodios de

Wilna no son, desgraciadamente, sino un episodio más particularmente salvaje.

El Socialismo Internacional, profundamente indignado de las atrocidades que se cometen cotidianamente con los obreros rusos, hace un llamamiento á la opinión pública para que estigmatice semejantes horrores.

Dolorosamente emocionado dirige su saludo de solidaridad á los trabajadores rusos que, con un heroísmo sin ejemplo, luchan por su emancipación política y económica.

Invita á todos los Partidos Obreros Socialistas á que llamen la atención de los pueblos sobre los hechos abominables que hieren á la clase obrera rusa y á elevar sin demora su protesta, por los medios que juzguen más oportunos, contra el zarismo, que en los documentos oficiales habla de paz, y en la realidad hace una guerra implacable al pueblo que reclama su derecho á la libertad y á la existencia.

Por la Comisión Ejecutiva Socialista Internacional, V. SEAWY, secretario.»

La 1.ª enseñanza gratuita para todos en Tarragona

Intención teníamos de no hablar de este asunto hasta después de la publicación de la memoria que actualmente se redacta en la alcaldía sobre el estado de la enseñanza pública en Tarragona. Más *Lo Camp*, nos ha hecho desistir de nuestro propósito con su salida de tono del domingo último.

Sabe el periódico catalanista que llevamos publicada una larga serie de artículos sobre el asunto que encabeza el actual, y hasta ahora no se le ocurre la peregrina idea de negar á nuestros escritos todo valor pedagógico, por suponer que son obra de un maestro católico.

Ocúpese *Lo Camp* de los argumentos que aducimos en pró de la enseñanza gratuita, y déjese de mojígerías, tanto más ridículas, cuanto es público y notorio que en *Lo Camp* colaboran de vez en cuando personas que en materia de religión sienten y piensan como les de la gana. El mismo periódico, que tan seráfico se muestra, no tiene inconveniente en llamar con frecuencia al campo catalanista á nuestros partidarios, sin exigirles la cédula del cumplimiento pascual.

Por otra parte, sepa de una vez *Lo Camp* que en nuestras columnas no se sustenta otro criterio, en cuantos asuntos se tratan, que el de nuestro director, y sepa también que para conseguir el fin que nos proponemos en estos artículos, aceptamos cuantos datos y consejos se nos proporcionan, aunque vengan de nuestros más decididos adversarios: tal es la convicción que tenemos de que no se regenerará la enseñanza popular sin que en las escuelas públicas sea gratuita la enseñanza para todos los alumnos, por la sencilla razón de que no siendo gratuita no puede ser obligatoria.

El poco espacio de que disponemos solo nos permite decir hoy á *Lo Camp* que gracias á los esfuerzos de un amigo nuestro, se consiguió hace unos tres años que en la vecina ciudad de Reus se estableciera la enseñanza gratuita en las escuelas públicas; cuyos beneficiosos resultados se dejan ya sentir, con el mayor número de alumnos concurrentes á las mismas, con la dignificación de los maestros, y por haber salido económicamente ganancioso el Ayuntamiento, toda vez que con solo el 16 por ciento de recargo paga á los maestros sus sueldos y retribuciones.

En cambio aquí, por punible abandono, como digimos en nuestro último número, satisfacen los niños las retribuciones y el Ayuntamiento sufre el mismo recargo del 16 por ciento, sirviendo el sobrante de este gravamen, no para reingresar á las arcas del municipio, sino para suplir el déficit que resulta en las poblaciones donde tienen convenido aquel emolumento.

QUISICOSAS

En Denia ha sido detenida la marquesa de Roncali.

Y en Canarias el príncipe ruso Alarxi. Ambos por estafadores.

Añadan ustedes á lo anterior que la princesa Caramán-Chimay anda cantando por esos concertos del mundo, y que sirve de modelo para *Las Mujeres Galantes*.

Después de todo, vale más ser *sicalliptica* como ella, que tramposa como la de Roncali, ó carterista como el príncipe ruso. ¡Cómo se vá poniendo la nobleza! Casi, casi á la altura de los frailes.

El Supremo de Guerra ha confirmado la sentencia del Consejo de Guerra absolviendo al capitán señor Fernández de Córdoba, en la causa instruida por supuesta sustracción de fondos, hecho que motivó la formación del tribunal de honor que le expulsó del ejército.

Va á resultar difícil compaginar el fallo del tribunal de honor con el del tribunal Supremo pero.....

El señor Brugada representante en Madrid de la Cámara Mútua de la Propiedad de Barcelona, ha regresado satisfecho de su viaje, puesto que el Ministro de Gracia y Justicia ha aceptado la escala propuesta para la reducción del coste de los desahucios.

Y á los pobres que les parta un rayo en medio del arroyo.

Leemos que en Octubre irá el señor Ministro de Gracia y Justicia á Valencia á inaugurar el presidio.

No nos parece mal.

Parece que entre los firmantes de la protesta ó lo que sea, de los neos, que publicó el *Noticiero Universal*, en honor al virtuoso padre Román, figura un tal Giménez ó Ximénez, canónigo muy conocido en Tarragona por sus aficiones román...ticas

¡Ahora comprendemos la protesta! Defienden á los de la clase.

neració darrera l'altre s'han cuidat de fer viure, de refrenar al qui, segons Aristóteles, es un animal polítich, aixó es, sociable; sense calcular, ni tan sísquera sistemàticament! que arribaria un temps que l'animal polítich fora més temible quan més arrelat tingués dintre'l seu cap aqueix funest prejudici que al més petit esforç veyém com brota avuy á la superfície del mon social en ple, ¿Y quí'n te la culpa? Totes las «Religions positives», y hasta absolutas, si be's mira, qu'han tingut lo malgust d'escanyar l'intel·ligencia del home. ¿Y qu'én venen d'aproposit en los presents moments aquella célebre declaració feta pel bisbe Linnessio, tractant de reflectá l'esprit y criteri general d'un component religió: «Lo Poble vol absolutament que se l'enganyi, y la vritat, d'altre manera no's pot procedí.» O be aquella altre de San Gregori Naziancano: «Per enganyá á un poble no fa falta altre cosa que un poch de «charlatanisme». ¡Al Poble! Pro quí'na classe de poble? ¿No'ls hi sembla que sería convenient lo sapiguerho?

Mes, deixemnos d'investigacions y passem á la segona afirmació de l'egoisme individual. La classe d'egoisme que intentar tractar, porta dins sa regla física una enfermetat crónica, hereditaria; però tant especial, que resulta materialment impossible poguer combatre'ls seus

desdixats efectes: Se tracta del egoisme que'n clou l'ambició intemperant del jo convertit en home. Tots sabem que com dolencia humana cau de plé á plé dins dels casos patològichs, empró no hi ha ningú, —així, tal com ho senten, negació absoluta,—capás de poguer matá'l microbi que corromp, que ataca la fibra humana-social; la que'n diriam: font d'equitat moral-individual, y d'ahont naix lo que per medi d'evolucions sociològichs acaba per'esser un riu universal d'amors y sentiments correlatius dins l'humà concert conegut per Vida.

Aquest «egoisme tuberculós» el portém arrelat desde'ls seus fins al cap; es lo nostre etern enémich, el que dormint, ballant, corrent, parlant, bebent, escrivint y cantant; en passeijos, casinos, teatres, esglésias y conversas; arren' per totes parts y en tots sentits, no podém escaparns de sas malehidas urpas, de sas extraordinarias y morbosa influencia. Aném á definirlo: Es aqueix egoisme, lo volguer aclairar molt més de'lo que tenim en perjudici dels demés; lo no volguer comprendre lo conjunt de víctimas, de desgracias y d'injusticias que ocasionan tots els actes que pera donar gust al jo, s realisan; lo volguer obtindre, al cansar per medi de la forsa bruta, ó per medi de fins enfemellats, lo que no es teu, lo que'n

Un curioso se fijó en que los Carmelitas de ésta que iban en la procesión el día 16 del corriente, no llevaban *cerquillo* sino que como una persona cualquiera se habían dejado todo el pelo.

Se conoce que con el que nos están tomando a los españoles no saben ya qué hacer.

O tal vez, toman también sus precauciones como nuestro artillero, sino que al revés.

Y apropiado de Carmelitas: este año que separamos, aunque se comió, y bebió de lo lindo el licor Carmelitano antes y después de la procesión, no tuvieron lugar los lamentables sucesos de años anteriores en que parece se rindió culto á Baco y Venus por todo lo alto.

Debieron temer al estado anormal de la plaza é hicieron bien. Los sospechosos han de andar con gran cuidado.

Sección religiosa

FRAILES Y CURAS

Después de la danza y contradanza del virtuoso padre Román leemos lo que sigue en la prensa de Barcelona:

«Al Juzgado en funciones de guardia ha sido denunciado un suceso que por su gravedad, los actores que en él figuran el sitio en que tuvo lugar, merece, no tan solo un correctivo severo, sino que acerca el mismo se abra una amplia información para depurar todas las responsabilidades que de él resulten.

Anteayer tarde, una pobre mujer que vive en el barrio de San Pedro fué á buscar á una hija suya, preciosa muchacha de seis años, á la escuela pública municipal de la calle de las Balsas. Camino de su casa vióse precisada á ir á una diligencia y dejó á la niña en la plaza de San Pedro, diciéndola que la aguardara el tiempo necesario para realizar su cometido que no era otro que el ir á comprar lo necesario para la misera cena.

Al regresar al cuarto de hora escaso, vió con espanto que su hijita no se hallaba en la plaza donde la dejara: puso en su busca en el acto y al ir á embocar la calle de Ludovico Pío, vióla llorando desconsolada en la escalera que conduce á la iglesia de San Pedro.

Llena de gran temor, acercóse á su hija que presa de un terror espantoso y agitación inmensa, no acertaba á contestar á las preguntas que la hacía con ansia febril su desesperada madre: costó no poco trabajo á la infeliz conseguir que la niña, algo repuesta, relatara entre lágrimas y sollozos y presa de indecible vergüenza lo que la había ocurrido.

La tierna niña relató entre congojas y espasmos que al verse sola en la plaza se arrimó á la pared de la iglesia de San Pedro; que en aquel momento salió de la misma un cura, bajito, regordete, en traje de calle, el cual la llamó cariñosamente, ofreciéndola una estampita.

La inocente niña dió las gracias al cura y aun se avino á ir con él al interior de la iglesia, cuando se lo propuso bajo pretexto de darle unas medallitas.

Ya en la iglesia la atrajo al fondo de un altar y allí el desalmado cura, ó el que tal ropaje vestía, la hizo objeto de varios ultrajes.

La infeliz chiquilla, al verse atropellada en su pudor, empezó á llorar y entonces el sátiro: temiendo ser sorprendido, la dió varias medallas y estampas y la acompañó hasta la puerta que da á la calle de Ludovico Pío donde la halló su madre presa del espanto que es de suponer.

Estos son los hechos, escueta y parcamente relatados, que la niña denunció á su madre y que luego repitió ante la autoridad judicial.

El juez del distrito del Norte que recibió la denuncia, hizo reconocer á la niña por los médicos, quienes si bien hallaron el cuerpo de la desdichada señales de violencia no pudieron decir lo mismo respecto á su estado moral pues la pobrecita se hallaba en un paroxismo de terror, perfectamente justificado.

ASUNTOS LOCALES

EN EL AYUNTAMIENTO

En la última sesión celebrada por nuestra Corporación municipal, armóse una marimón más que regular, por una cuestión insignificante, pues que el fondo del asunto no

llegó á tratarse. Presentada una exposición ó lo que fuera del Centro Industrial, hubo quien opinó debía desecharse sin que pasase á ninguna Comisión, y concejales que pedían fuesen la de Mercados, Gobernación ó Fomento.

Lo Camp, con tal motivo insulta á nuestro correligionario y amigo don Rafael Ouchí, sin ton ni son y faltando á la verdad, pues que le achaca frases y conceptos que no vertió él, sino el concejal monárquico señor Chulvi, y decimos le insultó porque el llamar conservador á un republicano, es en nuestro concepto una ofensa, aunque tal vez para algunos de Lo Camp no lo será, ya que su elasticidad en el pensar y obrar, les permite, siendo republicanos de ayer y tal vez de mañana, si conviene, apoyar y defender candidetos carlistas.

Por cierto que al señor Vallhonrat que fué uno de los favorecidos por los votos de los catalanistas no se le había oído, que sepamos en el Ayuntamiento, hasta la discusión del dictamen de la Comisión de aguas sobre instalación de una fuente pública en las afueras de San Francisco, y ha habido malicioso que supone que tal interés es debido á tener unos talleres que necesitan dicho indispensable elemento el aludido concejal en aquella barriada.

Y ya que se trata de la cuestión del agua hemos de esponer nuestra opinión en favor de que no se conceda ni una pluma fuera, hasta que dentro de la población tengan los particulares y el público la necesaria, debiendo evitarse el que como dice Lo Camp, haya quien la use para regar las tomaqueras. Averigüe el colega quienes son los que tienen agua fuera y la emplean para regar, que nosotros haremos lo propio y aunque sean concejales los llamaremos al orden y pediremos se cumpla el acuerdo del municipio de no conceder dicha agua mientras no sobre en la población.

Procure en lo sucesivo Lo Camp, informar mejor de lo que ocurre en las sesiones del Ayuntamiento y con ello nos evitará el tener que defender á nuestros amigos atacados injustamente. Y basta por hoy.

Sección de noticias

NUESTRA DENUNCIA

El decano de los diarios locales con la escueta noticia de «ha sido denunciado de nuevo por la autoridad militar el semanario republicano LA JUSTICIA» nos hizo saber el sábado, que el número último de nuestro periódico había sido denunciado.

Es la segunda vez que el colega nos sirve de alguacil que entrega la cédula de citación y se conoce que hasta disfruta en ello, pues que ni siquiera, (tal vez por no caer en enojo de sus suscriptores neos) añade el «Lo sentimos» de rúbrica.

Efectivamente, el domingo fuimos avisados por la autoridad militar de que habiendo sido denunciados un suelto de crónica y el artículo «La Bastilla», aunque después se redujo la denuncia á este trabajo solamente, original de nuestro querido colaborador don R. Homedes Mundo el que después de declarar ingresó en las Carceles del Partido, siendo víctima del pésimo régimen penitenciario español pues que cual vulgar criminal se le encerró en la Sala 2.ª junto con cinco ó seis presos por delitos comunes. No tenemos que agradecer al Director don Ricardo Mata la atención que siempre se había tenido en esta Cárcel con los presos políticos y en números sucesivos nos ocuparemos de las razones que pudieron motivar conducta tan anómala.

Nuestro Director escribió y telegrafió inmediatamente lo sucedido á su querido amigo el Director de El Liberal en Barcelona don Dario Perez, para que gestionase cerca del Excmo. señor Capitán general la libertad provisional del compañero preso, recibiendo el martes por la noche telefónica de haber sido ordenada dicha libertad, mandato que con diligencia que sinceramente agradecemos, cumplió el Juez Instructor comandante don Severiano Martínez, poniendo á las nueve de la noche en libertad á Homedes Mundo.

El estado de excepción en que se encuentra esta provincia, no nos permite por hoy, más que dar las gracias á cuantos nos han demostrado una vez más su amor á la libertad y su consideración hacia nosotros.

A «LO CAMP»

Con motivo de la publicación de nuestros artículos acerca de «La 1.ª enseñanza gratuita para todos en Tarragona», toma varas el periódico catalanista de esta ciudad diciendo que desde aquella injusta desatención que

tingué ab nosaitres quan la qüestió del joch no'ne havén ocupat gens ni mica de LA JUSTICIA, etc. etc.»

Si quiere ser justo el órgano del catalanismo, habrá de confesar que el actual Director de LA JUSTICIA, no tiene nada que ver con aquel de la cuestión del juugo, que tan á deshora trae á cuento.

No se nos ocurrirá á nosotros, ciertamente, achacar al redactor de Lo Camp, don Pedro Lloret, la falta de moralidad de cobrar del juego lo que públicamente se decía en Tarragona comedia cierto Director, ausente ahora, de un diario en que colaboraba el señor Lloret.

Finalmente nos tilda de *menja-capellans* y *llibertaris*, y no nos habíamos enterado hasta la fecha de esas aficiones nuestras. La carne de cura debe ser á lo menos tan indigesta cual la de *español ó fill de Castilla*, que seguramente será el egredo de Lo Camp; y libertarios ó anarquistas nunca lo hemos sido, pero si se nos pusiera forzosamente en la disyuntiva de ser clericales-separatistas ó españoles-anarquistas, sin duda alguna preferiríamos ser lo segundo, (que al fin y al cabo es una idea más ó menos utópica pero de progreso al fin) antes que vergonzantes acólitos, un día á las órdenes de Polavieja ó un obispo y otro queriendo pasar plaza de liberales.

Post data.—En un suelto de crónica que se refiere á una fiesta del «Centre Catalá», dice el discípulo de Alcover que «la remunta qu'afectará de plé á plé al saló de ball y teatre, galerías, techo y escenari, etc.»

¡Vamos hombre de llurchs, llarchs, llorchs! Techo es de la lengua del tirano.

En vista de la inseguridad del tiempo y de lo anormal de las circunstancias, el redactor encargado de la sección de «Disparos», no carga su cañón y ni apunta, ni dispara, ni ná...

Animadísimo promete verse el baile que el Centro Federal celebrará mañana por la noche.

Nos induce el creerlo así, la mucha animación que reina entre el elemento joven de dicho centro.

El domingo y lunes pasado por la noche, tocaron las bandas militares en la Rambla de San Juan.

Mañana empieza en la vecina ciudad de Reus la anual feria, que como todos los años, promete verse concurridísima de forasteros.

Se celebrarán bailes, funciones en el teatro de verano, conciertos por la banda del regimiento de Luchana y «Banda Municipal», fuegos artificiales y feria de ganados.

Menudean los escándalos, según leemos en la prensa diaria local, en las calles en que abundan las palomas del ramo de higiene.

Niñas, cuidadito, que os pueden mandar á que el padre Román os enseñe.... el catecismo ú lo que sea.

El lunes pasado al anocheecer, cayó una persiana de la casa número 40 de la Rambla de San Juan á los alambres conductores de la electricidad para el servicio público y al desprenderse de ellos rompió un cable, del que saltaron unas chispas eléctricas que por fortuna no produjeron daño alguno apesar de la concurrencia que en aquel momento transitaba por dicha vía.

Por cierto que con dicho suceso nos enteramos de que la sociedad Gasómetro Tarracónense no tiene teléfono para comunicarse con el público, lo cual implica una desatención hacia él, que debería tener interés en corregir.

Al ir á comunicar un amigo nuestro á la fábrica el hecho relatado y la urgencia de la reparación pues que los hilos conductores rotos, estaban por el suelo con corriente, siendo un peligro de los transeuntes, se le dijo por un vecino que la Empresa no quería tener teléfono para que no la molestaran con inoportunas llamadas.

No nos parece suficiente motivo para no procurar atender al vecindario, las moles-

tias que puede tener el encargado de la fábrica é insistimos en que obrará muy cuerdamente la Junta de la Empresa del gas instalando teléfono en comunicación con la red general, por que al público que paga, deben las empresas que explotan negocios públicos darles facilidad y comodidad.

Debida la libertad de nuestro querido amigo don Rafael Homedes Mundo al distinguido compañero don Dario Pérez, director de El Liberal de Barcelona, LA JUSTICIA se complace en manifestar una vez más públicamente, su agradecimiento al amigo sincero y leal, que rinde fervoroso culto el compañerismo y la amistad.

Hemos recibido el Reglamento y programa provisional del Congreso internacional de Medicina que ha de celebrarse en Madrid en Abril de 1903.

Por las noticias que tenemos, promete el Congreso mélico ser un acontecimiento científico en el que nuestras eminencias médicas darán á conocer que se hallan apesar del poco apoyo de los gobiernos, á la altura de sus colegas extranjeros.

De desear es que en algo, demosntremos en España estar á la altura de nación civilizada.

Concurso de bandas de música civiles en Tortosa que tendrá lugar el día 9 de Septiembre próximo, con arreglo á las siguientes bases:

1.º Este Certámen se verificará el día 9 del próximo Septiembre en la plaza de toros de esta ciudad, pudiendo concurrir al mismo todas las músicas civiles que lo soliciten.

2.º El plazo de inscripción empieza en esta fecha, y terminará el día 7 del próximo Agosto.

3.º En la solicitud que cada música dirija al Excmo. Ayuntamiento pidiendo la inscripción de la misma para el Certámen, se hará constar el nombre del Director y el número de individuos de que conste.

4.º Las músicas que se presenten á concurso deberán ejecutar:

1.ª La sinfonía *Pique Dame*, del Maestro Suppé.

2.ª Una pieza de libre elección.

5.º Se adjudicarán los siguientes premios:

Primero... 1000 ptas.
Segundo... 750 »
Tercero... 500 »

6.º El orden para el concurso se señalará por medio de sorteo que se verificará con la oportuna anterioridad, en el día y hora que fije la Comisión.

7.º El Excmo. Ayuntamiento designará las personas que han de constituir el jurado, publicándose oportunamente sus nombres.

8.º Los premios se adjudicarán por mayoría de votos de los individuos del Jurado, que asistan al acto.

9.º Las músicas premiadas vendrán obligadas á concurrir á la Retreta que se celebrará el mismo día del Certámen.

10.º Los señores Directores de las bandas encontrarán en la Alcaldía y al precio corriente, las partituras de la pieza obligada, devolviéndose el importe, á los que tomen parte en el Certámen.

11.º La Comisión de festejos, procurará facilitar habitación á los músicos que concurren al Certámen.

Tortosa 17 Julio 1902.

MÉDICO OCULISTA

J. BALLESTER.-LA CENIA

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Curación pronta y radical de las granulaciones por procedimiento especial.

CONSULTA DE 10 á 12 y de 5 á 5

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carnajes diarios de Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarioz á La Cenia.

J. Kies Alvarez

ABOGADO

Ex-Oficial de Administración

Especialidad en los asuntos administrativos y de Hacienda cuyo conocimiento y resolución compete á los Ayuntamientos y centros oficiales de la provincia.

Rambla de Castelar 27, 1.º.—Tarragona

Imp. de E. Pamies, Unión 54.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JUSTICIA

SEMENARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

FÁBRICA de BRAGUEROS



Aparatos Ortopédicos

Herniados (trençats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta cocer un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Bragueo Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cetta y Marselle, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES



RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

TOS Irritación, ronqueras, sofocación, bronquitis y demás enfermedades del aparato respiratorio, desaparecen usando las pastillas Serra.

SE VENDEN

Farmacia del Centro de **MANUEL FONT**

Rambla San Juan, 57.-TARRAGONA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

NUEVO HOTEL DE CATALUÑA

GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

JAIMÉ TORRENS

MONTERA, 7, PRAL.-MADRID

LAS BALEARES

Grandes almacenes de Calzado ● Ventas al Por mayor y menor ● Precio fijo.

ULTIMAS NOVEDADES Y MODELOS DE PARIS Y MADRID

En Tarragona: Rambla de San Juan, 50 ● En Reus: Monterols, 12 y Llovera, 4

FÁBRICA EN MAHÓN Y PALMA